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邓小平南方谈话真情实录（2）
! 吴松营———记录人的记述

! ! ! ! !月"#日上午$时，邓小平到深
圳中航技术进出口公司视察。看到
深圳特区的电子工业从无到有，发
展很快，已经能够编制软件磁盘，既
可以为国内提供技术服务，又能出
口赚外汇，邓小平才渐渐露出笑容。
他甚至高兴地坐在电脑前观看电脑
跟人下象棋。如果不是女儿提醒，他
还舍不得起来哩。但是，对深圳特区
工作的意见，仍然一言不发。
接着，邓小平又到深圳罗湖渔

民新村视察。他看到过去渔民居住
的水上竹木搭建的旧茅屋，又看到
深圳河边那一排排小洋楼组合的渔
民新村，当然也看到许多门楼前那
“翻身不忘共产党，致富感谢邓小
平”的对联，开始满面春风。

罗湖区附城镇委书记汤锦森和
渔民新村党支部书记吴柏森早早在
村口迎候。这两位“老宝安”一直走在
邓小平的前面引路，激动而又自豪地
介绍改革开放短短几年来，乡村建设
发展和老百姓生活改善的情况。走着
走着，吴柏森终于大胆热情地邀请
说：“请邓伯伯到我家里做客。”邓小
平欣然应允。

在吴柏森家里，人们看到电冰
箱、彩电、不锈钢炊具、电子煤气炉。
邓小平和中央其他首长又逐一询问
全村多少人口、人均收入等等情况。
吴柏森告诉大家：“!$%&年全村人均
收入"%''元人民币，每个劳动力年收
入#$('元，月均收入)$%元，家家都是
万元户了。这要感谢党中央、邓伯伯
的改革开放好政策！”“你的工资比首
长还高呢。”在场的一位陪同人员这
么说。大家都笑了起来。邓小平也发
自内心高兴地笑了。“中国的农村要
能过上你们深圳渔民新村这样的生
活，恐怕还要一百年。”邓小平说话
了。一直陪在旁边的梁湘马上说：“有
您的领导和中央的正确路线，会更快
实现这个目标的。”女儿邓楠也说：
“就是嘛。不会那么久吧？”

邓小平看看大家，认真地说：
“那也要过了这个世纪，再过#'年。”

快到中午的时候，邓小平才告
别离开。在村口同汤锦森、吴柏森握
手的时候，邓小平的表情显得既高
兴又轻松。但是，深圳市委的负责同
志仍然没有请邓小平题词的思想准
备和勇气。

!月"*日一早，邓小平一行就从
深圳新园宾馆出发，要从蛇口坐船
去中山、珠海。路过深圳湾旁南山区
的时候，梁湘指着左边车外的一片
工地，对邓小平说：“靠海边的这片
地方叫‘后海’，上面的工地是正在
建设的深圳大学。我们争取今年九
月，深圳大学能够正式搬入这个新
校区开学。”深圳大学是!$%&年办起
来的，当年秋天开学的时候因陋就
简，把原来的宝安县委、后来又是深

圳市委临时办公的地方作为临时校
区。邓小平顺着梁湘所指的方向望
去，海边的那一大片地方基本还是
荒凉的，连树也没几棵。看了好一会
儿，没有出声。

车上陪同的北京和广东领导中
有人对梁湘说：“行吗？今年一月就要
过去了，很快又要过春节。这么短的时
间，深圳大学就能建设好新的校舍搬
进来上课？”梁湘很有把握地说。“可以
的。我们会尽力做到。办好大学，为特
区建设培养人才，实在是刻不容缓。”
邓小平点点头，还是没说话。

邓小平的车队于$时&'分到了
蛇口工业区。这里是临近零仃洋的
深圳湾，原来是一片只有几平方公
里的海滩和荒山野岭。深圳办特区
之后，划出这块地方由交通部的香
港招商局经营管理。由于有了更加
特殊的政策和灵活措施，几年来在
招商引资、发展工业和交通方面，取
得了喜人的成绩。据《深圳特区报》
资深摄影记者江式高回忆：他跟随
邓小平到蛇口采访，又一路跟到一
艘退役而固定停泊在海边的旅游船
“海上世界”。在蛇口工业区管委会
的办公楼上观望蛇口的建设发展情
况之后，工业区管委会主任袁庚请
邓小平在船上吃午餐，然后又指着
陪同的深圳市委书记梁湘说：“我这
里没有他那里吃得好。”梁湘没防这
一着，无言以对。邓小平却笑着对袁
庚说：“我料你也不会比他差。”
从这个情节看得出，邓小平经

过几天的实际考察，感到实践已经
证明举办经济特区的决策是完全正
确的，他的心里是轻松和高兴的。于

是，袁庚他们一请，邓小平就欣然为
这艘旅游船题字“海上世界”。
邓小平到了珠海，又题词：“珠

海经济特区好”。消息传来，深圳市
委的班子才感悟到应该鼓起勇气，
请邓小平也给深圳题词。但是，请老
人家题什么呢？大家想来想去，就仿
照邓小平在蛇口、珠海题词的内容
和方式，希望邓小平也给深圳题词：
“深圳经济特区好”，或者题写深圳
市委机关报《深圳特区报》的报名。

!月"$日，邓小平从中山到珠海
特区视察，然后去广州。深圳赶快派
市委接待处长张荣赶到邓小平下榻
的广州珠岛宾馆。因为张荣原来在
国务院机关工作，认识邓小平家人
和身边的工作人员。但是，张荣在珠
岛宾馆守候了两天，邓小平却对给
深圳题词的事情老是不表态。

那年的大年初一是"月"日。就
快过大年了，张荣没有完成市委交
给的任务，怎么敢回家？老人家不表
态，他就做邓小平家人和秘书的工
作，请大家帮忙。其实，邓小平亲自
到深圳特区考察之后，对这块“试验
田”的成果是满意的。对题词的事
情，他深思熟虑，早已成竹在胸。到
了农历除夕的上午，他不但挥毫题
词，而且题写的是：“深圳的发展和
经验证明，我们建立经济特区的政
策是正确的。”还把落款的日期写成
自己离开深圳时的“!月"*日”。
《深圳特区报》于大年初一在头

版最显要位置发表邓小平的题词，
同时刊登邓小平、王震、杨尚昆等视
察深圳、珠海经济特区的新闻，给深
圳人民和全国送了一份新年大礼。

因为邓小平的这一次南方视察
和重要题词，掀起了中国改革开放的
热潮。深圳特区的声誉第一次全面
“解放”了。!$%)年春夏期间，到中国
经济特区参观、考察的各省市、各区
县领导人，乃至各个部门干部，还有
外国政要，几乎天天都是人山人海。

%年之后，邓小平又到深圳来了。
这一次，市委一定要预先准备，提早
要求，请邓小平题词。加上!$%$年发
生政治风波后的两年，在“姓社还是
姓资”的无休止争论中，深圳背的骂
名实在太多。这一次老人家一下火车
就说坐不住，要到处看看，并且讲了
许多对深圳特区的肯定和鼓励的话，
更加鼓起深圳市委要求邓小平题词
的勇气，十分希望通过他的题词和正
式讲话，洗掉深圳“姓资”的罪名，以
扬深圳“姓社”的正气。

王主任听了以后笑着说：“邓主
席已经很少题词了。明天不是要到国
贸大厦从高处视察深圳市容吗？坐下
来之后，你们的汇报要简明扼要，多
留点时间给老人家，他肯定会边听边
看，并对深圳有所评价的。这要比题
词更加详细、更好嘛。”王主任的一番
话，说得大家都心服口服。据说，当天
晚上，市委书记李灏在我们几个秀才
准备的上万字汇报材料上，自己挑最
重要的内容和数据，反复地看，直到
背熟，力争明天在国贸大厦上边用最
短时间汇报完毕，多点时间听邓小平
讲话。功夫不负有心人。这一次，邓小
平在深圳的谈话中对于中国改革开
放和现代化建设的论述，以及对于深
圳经济特区的排头兵作用的肯定，更
加全面、深刻。


